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SINOPSE DE REUNIÃO 
 

 

 

“Reunião do Subcomitê da Lagoa de Araruama” 

Documentos convocatórios: Ofícios CBHLSJ n.º 108, de 07 de julho de 2023; nº 111, de 17 de 

julho de 2023. 

Data: 19/07/2023 
Hora: 10h 

Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes: 

 

Membros: Mariana Botelho (Fudação Instituto de Pesca do Rio de Janeiro - FIPERJ); Jorge 

Augusto Oliveira (Prefeitura Municipal de Arraial do Cabo); Fernanda Santiago (Prefeitura 

Municipal de Cabo Frio); Mario Flavio Moreira (Prefeitura Municipal de São Pedro da Aldeia); 

Arnaldo Viva Lagoa (Associação de Defesa da Lagoa de Araruama - Viva Lagoa); Eli Costa 

Cardoso (Associação Raízes); Raphael Evangelista (Associação Raízes); Caroline Fernandes 

(Concessionária Águas de Juturnaíba); Felipe Liberato (Concessionária Prolagos); Stephani 

Brunetti (Concessionária Prolagos); José Carlos Teixeira (Associação de Pescadores Artesanais 

no Parque das Garças Integradas); 

 

Convidados: Carlos Tibáo (SUPLAJ/Instituto Estadual do Ambiente - INEA); Raquel 

Trevizam (Secretária Executiva do CILSJ); Samara Miranda (Assistente administrativa do 

CILSJ/CBHLSJ); Leonardo Nascimento (Analista Técnico do CILSJ/CBHLSJ); Irene Mello 

(Associação Livre dos Aquicultores das Águas do São João - ALA); Stefhanie Coelho 

(Concessionária Prolagos); Mariana Araújo (Associação Raízes); Leandro Coutinho (Colônia 
de Pescadores de Iguaba Grande – Z29); 

Pauta: 

 

1- Aprovação de sinopses de reuniões anteriores (04/05/2022 e 25/07/2022); 

2- Dragagem da Lagoa de Araruama (INEA); 

3- Investimento em saneamento/revisão quinquenal (Prolagos). 

 

4- Ordenamento da Lagoa de Araruama. 

Resumo: 

O Sr. Jorge Augusto Oliveira, Diretor do Subcomitê da Lagoa de Araruama, iniciou a reunião 

agradecendo a presença de todos. Prosseguiu-se, então, para aprovação de sinopses de 

reuniões anteriores (04/05/2022 e 25/07/2022). Ambas foram aprovadas sem ressalvas. Neste 

momento, o Sr. Jorge informou que estaria em tratativas para um evento a ser realizado na 

cidade de Arraial do Cabo no dia seguinte (20/07), com a presença do Vice-governador do 

Estado do Rio de Janeiro, e que tal evento seria para tratar de investimentos em projetos de 

saneamento na região. Após, foi abordado o ponto de pauta referente a Dragagem da Lagoa de 

Araruama, com uma apresentação realizada pelo Sr. Carlos Tibáo (Inea), abordando o histórico 

de ações e atividades relacionadas ao projeto, e os aspectos técnicos da dragagem, como as 
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licenças ambientais do empreendimento, as alternativas tecnológicas para uso útil do material 

dragado, necessidade de realização de batimetrias periódicas, e ainda com explanação sobre os 

resultados já alcançados, como o aumento significativo de pescado na laguna. Também 

salientou que: “não haverá mudança da geometria da laguna”, e abordou em sua apresentação as 

citações de estudos científicos importantes sobre a temática da dragagem e ressaltou as 

inúmeras reuniões realizadas ao longo de 2022 entre o INEA e as prefeituras locais, com 

presença de secretários de meio ambiente e de obras dos municípios para os acordos e parcerias 

nas atividades de engordas das praias lagunares com o material dragado, além de parcerias com 

as entidades representativas dos pescadores locais, do CILSJ e do CBHLSJ. Após sua 

apresentação, o Sr. Leonardo Nascimento agradeceu sua contribuição e apresentação de 

informações e resultados, e abriu a oportunidade de questionamentos por parte dos membros do 

subcomitê. O Sr. Leandro Coutinho realizou um questionamento a cercada dragagem no 

chamado “Trecho 3”, do projeto, referente à calha do canal próxima à área da Ilha do Japonês. 

O Sr. Carlos Tibáo informou que não haverá dragagem fora da calha do canal, e 

consequentemente a Ilha do Japonês e seu uso turístico não seria afetado. O Sr. Eli solicitou que 

fosse disponibilizado aos membros a apresentação realizada pelo Sr. Carlos Tibáo, devido ter 

entrado na sala virtual após início do ponto de pauta. Sem maiores questionamentos, o Sr.  

Leonardo agradeceu a contribuição do Sr. Carlos Tibáo, e prosseguiu para a abordagem do 

terceiro item da pauta: sobre a revisão quinquenal, com apresentação a ser realizada pela 

Concessionária Prolagos. Antes, porém, a Sra. Raquel Trevizam pediu oportunidade de fala pra 

uma pequena exposição de questões relacionadas ao tema. Informou que participou de reunião 

com a Agenersa, e que já estaria encaminhado o assunto junto a agência reguladora, sendo que 

o relatório relativo aos municípios atendidos pela CAJ já estaria pronto, mas que o relatório 

referente aos municípios atendidos pela Prolagos estaria sendo finalizado para posteriormente 

ser disponibilizados aos municípios. Desse modo, a Sra. Stéfhanie Araújo iniciou sua 

apresentação sobre investimentos da Concessionária Prolagos nos municípios que a mesma 

atende. Ao final, o Sr. Eli questionou sobre o andamento dos projetos previstos para Praia do 

Siqueira, no município de Cabo Frio, sendo esclarecido pela Sra. Stéfhanie que os projetos 

dependem também da concordância das respectivas prefeituras municipais, mas que em relação 

a Praia do Siqueira já estaria sendo realizada a obra de implantação da rede separativa e 

cinturão da Lagoa. Prosseguindo, o Sr. Leonardo Nascimento informou que o quarto item de 

pauta havia sido solicitado pelo Sr. Eduardo Pimenta, Presidente do CBHLSJ, porém devido a 

compromissos urgentes o mesmo não teria como participar da reunião. Esclareceu que o 

assunto havia sido iniciado na reunião da CT Pesca, realizada em 13 de julho de 2023, na 

semana anterior, diante das demandas dos pescadores com relação ao estabelecimento de 

regramentos para os vários usos no corpo hídrico, e que devido a realização do serviço de 

Revisão e Complementação do Plano de Recursos Hídricos da Região Hidrográfica Lagos São 

João – RH VI, que considera ainda a elaboração de um Plano de Ordenamento dos Usos 

Múltiplos da Lagoa de Araruama, seria de extrema importância que as instâncias do comitê 

relacionadas com a elaboração deste Plano estivessem se planejando para os eventos previstos 

para os meses seguintes. Sem maiores questionamentos, ou outros assuntos a serem debatidos, o 

Sr. Leonardo Nascimento agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 
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JORGE AUGUSTO DA COSTA OLIVEIRA 

Diretor do Subcomitê da Lagoa de Araruama 

CBHLSJ 
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